

## 第6回米原市定例教育委員会

日 時：平成28年6月23日  
午後3時30分開会  
場 所：近江はにわ館 談話室

(出席者)

教 育 委 員：稲村委員長 河居委員長職務代理者 本庄委員 近藤委員  
山本教育長

教 育 総 務 課：仲谷課長 藤岡補佐

学 校 教 育 課：藤木課長

生 涯 学 習 課：丸本次長

歴史文化財保護課：桂田課長

学 校 給 食 課：戸田主事

図 書 館：今川副館長

書 記：澤

### 1 開 会

### 2 委員長あいさつ

みなさんこんにちは。久しぶりに庁舎を離れての定例教育委員会の開催ということで、今日は近江はにわ館でお世話になりたいと思います。先ほど別室の展示も見させていただいたところですが、二度と見るのでできない素晴らしいものが並べられており、解説していただかないとなかなか分からないところもありますが、いずれにせよ大変素晴らしい企画をさせていただいていることに御礼を申し上げたいと思います。

本日は第6回の定例教育委員会となりますが、まず昨日から園訪問が始まり、来週の月曜日が2日目となります。いぶき認定こども園、山東幼稚園、かなん認定こども園と3つの園を昨日回らせていただきました。例年のことではありますが、本年は新しく近藤委員にも加わっていただきましたので新鮮な感覚や保護者の立場から貴重な御意見もいただいております、もう1日ありますがよろしくお願ひしたいと思ひます。

それぞれの園で短時間ですが意見交換をさせていただきました。どの園におきましても子どもたちがしっかり遊び込んでいる、遊びに没頭しているといった姿が見られました。そのような姿を見ていますと、子どもらしさというものを痛切に感じる訳ですが、あの陰にはやはり当然のことながら先生方のお膳立てがあつてこそで、特に保育に関わつては遊ぶ環境の構成が大変大事になってくると思ひます。子どもの関心を引くように、また好奇心を喚起するように、場の設定が大事になってくると思ひます。どの園も工夫がなされておひまして、いぶき認定こども園の子どもと少し話をして見ていたのですが、折り紙を使

って紙を貼り「出来た、出来た」と子どもが言っていたので何が出来たのかなと思っていたら四角い紙に貼り紙をして「おにぎりが出来た、美味しそう」と子どもが言っていました。まさにそれが子どもの世界なのですね。大人が見ると何かなど思うわけですが、次にそれを貼り付けていって「弁当箱に入れる」と言うのです。初めは意味が分からなかったのですが、紙に順に他のものを貼り付けていって「弁当箱が出来た」と、子どもが言っていたので私は「美味しそう」と言いました。そういった場の設定などの準備をしなければいけない先生方は相当苦労しておられるなど一端ですが感じました。同時にそれだけでは保育になりませんので、遊び込んでいる時の子どもとの関わり、例えば「良く見つけたね、素晴らしいね、ここをこうしてごらん」といった関わりが大事になってくると思います。

昨日も、どこかの園でしたが水遊びしている子で一人だけ離れている子がいましたが、その辺の関わりがなかったことがありました。先生の役割等、全体的な立場からと個別の立場などの役割が非常に大事だと思いつつ見させていただきました。そのような日々の保育を考えますと、園の先生方にやってもらっている週案、またそれを指導いただいている管理職の方々には頭の下がる思いです。他の委員のみなさんはどのようにお感じになられたでしょうか。月曜日にまた後半がありますので、みなさんとともに期待をしたいと思います。

2つ目に、来月の今頃はもう夏休みに入るわけですが、子どもたちも特に問題もなく1学期後半に向かって頑張ってくれているようで大変ありがたいことだと思っています。委員の立場から言いますと、なかなか学校の情報が入ってきませんので、その一つの情報として各学校からの「学校だより・園だより」を読むのが楽しみで、唯一の情報源でもあります。2、3届いてない学校がありますので、また一度個別にお話しただけたらと思います。その便りを見ていて、最近では各学校での取組が地に着いてきたように感じています。特に小学校での10分間運動、各学校が前向きに受け止めてやってもらっているということで大変心強い限りですし、読み聞かせの問題や幼保との交流などの記事がたくさん載っていました。中学校ではPTA総会を終え、中体連の結果や伊吹山へ登ろうの記事がたくさん載っていました。その中で河南中学校は地元の竜宮山のトレッキングをやったということで、地元には価値を見出し、地域の方が講師となってふるさと学習をやっておられるなど地域に根ざした学校の独自の取組を始めていただいていることに大変嬉しく読ませていただきました。観察会やホタルパレードなども例年続けていただいておりますし、他の学校もいろいろな取組がなされ、地域に関わる総合学習がしっかり進んでいるということで大変嬉しい思いで読ませていただきました。

ひと月ばかり見ていて新聞にも掲載されていましたが市の庁舎問題も一段落したように読ませてもらいましたが、こども園の用地取得のことが載っていました。また話を聞かせていただければ幸いです。

全体的には東京の東村山市では体育はやっていても保健の授業をやっていないなどの話題がありました。そういえば学校の訪問で保健の授業を見せてもらったのはもう何年前

で、参観の時は体育実技の授業であって、保健の授業はほとんどありません。米原市の中学校ではきっちりやってもらっていると思いますが、もし分かりましたら課長からまた教えていただけたらと思います。

以上3点ほど大きなことを話させていただきました。長くなりましたが、本日は大変御苦労様です。よろしくをお願いします。

### 3 会議録承認

5月定例会議事録 承認

### 4 教育長報告

#### 【山本教育長から報告】

前は6月議会の関係で5月12日という早い時期に定例教育委員会を開催しましたので約1か月半が経ちましたが、その間先週の総合教育会議でもお世話になりありがとうございました。サブタイトル等の議論もしていただき、とりまとめましたので今日再度確認をお願いしたいと思っております。

先ほど委員長も言われましたように園訪問も始まりまして、非常に環境豊かな中での子どもたちの就学前の保育、教育を見せていただき大変良かったなと思っております。また、小中学校は人事訪問をしておりまして15校中、今日までで14校が終わり、明日米原小学校の1校だけで人事訪問を終わらせていただきます。教育委員会訪問は10月下旬から11月で、みなさんにはお世話になりますがよろしくをお願いします。

どの学校も比較的落ち着いて学びに向かってくれているなと思っておりますが、ただ、小学校1年生の子どもたちの学びに向かう姿勢あたりに学校によってはサポーターの支援を要する学校も現実としてあります。この辺りを就学前の保育園、幼稚園、こども園と小学校との連携をもう一度、先生方の連携とともにスタートカリキュラムという部分も大事に考えていかねばならないかなと感じているところです。

6月議会の教育委員会関係での一般質問は大きく2つほどございました。1つは教育の中身について、小中学校における今後の持続可能な社会を担う教育のあり方についての質問がありました。知識だけを伝えるのではなく、子どもたちの学びを社会との関わりの中で進めていくといったことをこちらも答弁させていただきましたし、子どもたちがアクティブ・ラーニング、主体的・協同的・能動的な学びが出来るような課題解決型の学習や、身の回りにある問題を意識しながら課題に向かっていく総合的な学習の時間での展開といったものもこれから持続可能な社会を担う人材育成につながるというような話をさせていただきました。また、国際理解教育の現状はどうかという話もございまして、その辺は各学校での年間計画の下にやっておりますし、東京オリンピック・パラリンピックに向けてのホストタウンの申請登録もしていただき、国際交流も踏まえて交流等を今後進めていきたいと考えておりますといった回答をさせていただきました。

もう一点は庁舎問題に絡んで河南中学校の位置的な部分で庁舎はどうですかといった話でしたが、河南中学校は統廃合せずに、現状の状況で地域に根ざしたよりよい教育を展開していきますという回答をしました。

そして、新聞等でみなさんも御存じかと思いますが、リオのオリンピックに市内から西村綾加さんと清水美並さんの2人が女子のホッケーの全日本代表として選ばれました。7月9日土曜日夜7時からジョイ伊吹で壮行会を開催するという事ですので、お時間があれば委員のみなさんも来ていただくとありがたいと思います。当然、ホストタウンの関係もございますのでパブリックビューイングというようなところも今後展開していきたいというところです。

全体としてはそういったところですが、教育総務課におきましては、今年度の計画にあるような学校の修繕等を行うための入札をやっていますし、教育振興基本計画審議会に向けての庁舎内でのワーキングチーム会議を行っていただいております。次回、6月29日に教育振興基本計画審議会を開催させていただこうと思っています。先日の総合教育会議での議論を踏まえた会議になってくると思っています。

学校教育課につきましては、人事訪問や園訪問の最中でございます。6月上旬には特別支援学級の子どもの焼きそば交歓会等も実施していただきました。そして教育センターでは若手研修やリーダー研修等の研修もスタートしているところです。ただ、5月の連休明けくらいから子どもに関わる交通事故が6件ほど挙がっておりますし、いじめの問題も数件報告が出されています。日常の学校での子どもたちの人格と人格がぶつかり合う中でトラブルもありますが、早い対応をしていただいているところです。

生涯学習課におきましては、ホストタウン関係の業務もプラスで入ってきているわけですが、8月のかつとび伊吹の成功委員会開催やノルウディックウォーク体験の実施、天の川ほたるまつり、SCプラザでの天の川ふれあい川まつり、和ふれあいセンターでの川魚まつり等、いろんな所に出向いていただいておりますし、7月3日にはルッチでカーニバルルッチとしてほぼ1日いろんな催しを企画していただいております。7月16日土曜日には家庭教育フォーラムを実施する予定で、昨年はパネルディスカッションでしたが今年は3人ほど家庭教育にちなんで提案等、現場での思いを伝えていただいた後、グループでワーキングをさせていただこうと思っています。

歴史文化財保護課におきましては、この「はにわ館」のバーチャルミュージアムのリノベーションをしていこうということで会議をやっていただいておりますし、様々な出前講座、歴史講座をやっていただいております。特に今年は柏原宿歴史館の谷口館長が企画展を月1回土曜の夜に開催するという企画を出してもらっておりますので、また時間があれば参加していただきたいなと思っています。

学校給食課におきましては、食に関する指導も学校へ出向いてやっていただいておりますし、親子クッキング等、また施設見学も各学校からあるように聞いております。学校給食の運営委員会も今月末に実施予定です。

図書館につきましては、MEET三成展にちなんでのいろんなテーマ特集の企画展示をしていただいたり、図書館協議会も開催いただき、また現在図書館サービス基本計画についていろんな御意見を賜りながらパブリックコメントもお願いしていくような段取りです。6月25日土曜日には大原小学校の図書館大改造も行っていただきます。これにつきましては滋賀県の教育長も図書館大改造事業に対して非常に興味を持っておられまして、この日県の教育長が大原小学校に視察に来ていただき、その後米原市の子ども読書の取組や図書館大改造の思いを懇談する時間があるということですので、この辺については説明をしていただこうと思っています。

以上、全体と各課に関する私が把握しているところの報告とさせていただきます。足りない部分は各課長から付け足して報告をお願いしたいと思います。

委員：ありがとうございます。それでは今説明いただいたこと、或いは他のことでも結構ですので委員のみなさんから何かございませんか。

委員：先ほど図書館の大改造の話が出ましたが、今度中学校もやられるそうで非常に新しい風を吹き込んで良い環境づくりになっていると思います。一番初めは坂田小学校でしたか、いろいろDVDなどを見させていただきましたが、後のフォローする体制というのは出来ているのでしょうか。

事務局：大改造の目的が学校図書館を使つての授業、教室でされている授業を学校図書館の資料を使つて行うことなので、単元に合わせた資料を図書館からも貸し出しさせていただきます進めさせていただきます。

委員：改造した後に指導とかやっつけてくださっているのですか。

事務局：改造後は、県の支援員が学校の図書館をこのような形で使ってくださいといったことをまず学校の先生方にオリエンテーションされ、事業検証ということで学校図書館を使つての授業を一緒に見させていただいてアドバイスや指導をいただいております。

委員：学校図書館は先生方や児童のために作られたものなので、いろいろと御指導いただければありがたいなと思います。米原市内で小学生や未就園児を対象とした「子ども食堂」があちこち出来ていて私も見させていただいたこともあるのですが、市からの補助をもらったりして継続してやっていただき、経済的なところも乗り越えてやってらっしゃるという感じはしたのですが、非常に難しい問題だと思いますが、給食センターとして何か施設に協力していただくことはないでしょうか。例えば民

間ですと賞味期限切れの食材を提供したりしておられるようですが。社会福祉協議会さんもフードバンクを作っているらしいと聞いたのですが、給食センターは難しいでしょうか。

事務局：賞味期限が切れていると提供は難しいですね。期限切れ手前で必ず消費してくださいと言うのも。

事務局：公の立場では、なかなか賞味期限切れというものの提供は出来ませんし、給食センターの栄養士、調理師もフル稼働していただいている状況ですので、そこまで手を伸ばしてやっていくのは厳しいですね。

事務局：民間では「フタバヤ」さんが賞味期限1か月前にフードバンクの社協さんに声をかけられ、社協さんが放課後児童クラブに均等に割れるように配らしてもらうといったそういう例はありますね。

委員：単年度で市の補助がある時は上手くまわっていたみたいですが、切れると厳しい状況も出てくるのかなと思ひまして。

委員：米原市で子ども食堂はどれくらいあるのですか。

委員：米原の東のわかと、大野木の居場所づくりなどをやっておられる所と長沢の3か所だと思います。

委員：今ちょうど食のことが出ました。10分間運動を各学校が取り入れられて健やかな身体づくりということでやっておられて、朝や昼休み、中休みのどの時間を利用されているか分かりませんが、朝食をしっかりと食べてきているのかどうかということ。まず朝の運動の時に食べてきているかどうかによって動きがどの程度出来ているのかなということが気になりました。以前、滋賀県で「早寝早起き朝ご飯」というのがあったのですが、今でもそれは続いている感じですね。その上での身体づくりというのが気になりました。2つめに学校教育課の資料では今回は問題や事故が多かったようですが、自転車の保険の加入について学校として加入されるのか、それとも個人に任せられるのかその辺りのことと、小学生で登下校時にヘルメットを被っている学校がほとんどだと思いますが、今は被らないで登校しているところがあるのかどうかを聞かせていただけたらと思います。あとは、修学旅行中のトラブルで内容的に少しよく分かりませんが、一人では行動しないことになっていてグループで活動していると思いますが、エレベーター内で狭くて人と当たったようですが、

少し当たるくらいなら相手の方も怒られなかったのかもしれないし、ぶつかり程度がどのくらいだったのかということ。降りる時に子どもが「ごめんなさい」と言わなかったから少し大げさになっていったのか、その辺りがもう少し分からなかったのですが、これからもいろんな校外学習が小中学校であると思いますので気をつけていただきたいなと思いました。

委員：いくつかお話になりましたが、1つ目の朝の食事の問題が出ましたが学力状況調査のデータがありますので、そちらでまた見ていただけると良いと思います。

事務局：かなりの率では食べていてくれていることを把握しています。

委員：自転車の保険の加入のことで言われましたが、その辺りはどうでしょうか。

事務局：自転車の保険につきましては、10月1日から加入義務ということで入らなければ罰則ということはありませんが、高等学校に関してはPTAの方で全員入ることになっています。小中学校については県教委（保健体育課）に確認しましたが、特にこうなさいと言ったことはありませんが保護者の責任で入ってもらえるようにしてくださいということでしたので、次の校園長会議の時に校長に10月1日までに学校だより等で周知していってもらおうかなと思っています。父親が自動車保険に入る時にそういうものが付いている場合もあつたりと家庭によって様々なケースがありますので、保護者の責任で入ってもらうことを周知してもらおうと思っています。

委員：小学生のヘルメットのことで言われていましたがその辺はどうなっていますか。

事務局：米原小学校は被っていませんね。

委員：1年生は黄色い帽子ですが、2年生になったら自由に自分の好きな帽子を被っています。ヘルメットは米原はないですね。

事務局：山東・伊吹は被っています。

委員：近江は被っていないですね。

委員：ヘルメットは暑いから帽子の方が涼しいという意見もあるようですので、いろいろ難しいようですね。

委員：もう一点、修学旅行中のトラブルについてもう少し詳しく分かりますか。

事務局：沖縄の国際通りの商業ビルで起きたことで、エレベーターに乗られた時にぶつかり、降りる時にもぶつかった。相手の女性が故意にしたのではないかということで、中学生が行ってしまったため集合場所まで来られて教師に「どういうことか」と言われ、担任教師が謝罪したが、女性は納得されずに県教委に連絡をされ、県教委から女性から連絡があったことを市に報告があった。学校としては謝罪をされていましたが納得いかなかったというようなことでした。

委員：その場で本人は謝罪をしたのですか。

事務局：生徒自身は十分な謝罪が出来ていませんでした。

委員：不審者メールを小学校に入った時に登録しましたが、こんなことがありましたというメールは来るのですが、その後不審者がどうなったかという報告は1回くらいないのかなと思いました。あと、ノルディックウォークの指導員の講習を受けに行ったのですが、ノルディックウォークは小さな子どもさんも出来て全身を使う運動なので、今体力の低下も言われていますので、このような機会に小学校から一緒に体験みたいなことができたらいいなと思いました。

事務局：ノルディックウォークにつきましては、生涯学習課で100セット買っていますし、出前講座などでも指導させていただいています。どんなイベントでも活用していただきたいと思います。

事務局：不審者に関しましては、警察との連携で警察が情報を流せないという部分もありますが、ずっと心配されたままではいけないので、ある程度警察から解決しましたというような情報はメールしてもらうように指示していきたいと思います。

委員：米原地区全域に情報発信されるのですか。

事務局：例えば米原駅近くで何か起きた場合は、その近くの通学路に関わってくるところに発信し、滋賀県からの情報によって県内全域の通学路に不審者が出る等という場合は、市内全域に発信させていただいています。

委員：一点だけ、先ほども出ていましたが交通事故がたくさんあったということでびっくりしていたのですが、毎年この時期にこんなに多かったかなと考えていました。何

が原因かと思いますが、一つの学校に固まっているということはないですか。

事務局：はい。固まってはいなくて、様々な学校から起こっています。

委員：連休が終わってから最近にない傾向で、安全に関わる指導をもちろんやっていただいていると思いますが、改めて校園長会でも言っていただき御指導していただけたらと思います。また、先ほども出ていましたトラブルになった時の対応の指導をしてもらわないといけないですね。相手に怪我をさせたり、迷惑をかけた時には気持ちを込めて謝罪するといった道徳的な指導をしていただいておかないと、ただ単に謝って終わったではないので。またネット上に写真がアップされているという、このようなことが今の時代中学生であるのですね。こういった面での指導も必要になってくるということで、改めてこのような事案があるということを先生方に御指導いただけたらと思いますので、よろしくお願いします。それでは議案審議に入らせていただきます。

## 5 議案審議

- 議案第37号 米原市立小中学校結核対策委員会委員の委嘱および任命について  
原案承認
- 議案第38号 米原市就学指導委員会委員の委嘱および任命について  
原案承認
- 議案第39号 米原市立学校給食運営委員会委員の委嘱および任命について  
原案承認
- 議案第40号 米原市スポーツ推進審議会委員の委嘱について  
原案承認
- 議案第41号 後援等名義使用承認（後援）について 【生涯学習課】  
○平成28年度滋賀県次世代育成ユースシアター事業音楽劇「美しいメロディー」  
原案承認
- 議案第42号 後援等名義使用承認（後援）について 【生涯学習課】  
○『未来のピアニストを』ジャパンピアノコンペティション  
原案承認
- 議案第43号 後援等名義使用承認（後援）について 【生涯学習課】  
○第7回全国なわとび×組体操講習会 in 滋賀

事務局：これはこれから案内がいくのですね。実施日となっている8月17日は市の事業

で、ルネサンスの中村教授の講習会を小体連で入れていますよね。

事務局：春照小学校でのドコッチの実技講習会ですね。

事務局：そうです。市の予算で動いているこの事業があるので後援は難しいのではないかと思います。もっと早くに日も分かっていたら日をずらして調整は出来たと思いますが、市としての大きな事業を計画しているのに後援は出来ないのではないかと思います。地元で開催していただくのに、地元の先生方が参加できないということにもなりますね。「in 滋賀」なら会場を変えられても良いのではないかと思います。

事務局：そうですね。

委員：このような御意見でいきますと、あまり後援の承認はできないということになります。このような規模なら1年くらい前から申請が出ていても良いのにも思います。

事務局：後援申請をいただいた時点ではまだ日程も決まっておらず、最近ようやく決まったようです。

委員：市のイベントも既に入っているのに、教育委員会としては後援は控えるということでしょうか。

事務局：はい。市の事業に先生方が来られないと大変ですし、市のメインとなっている事業がありますので。あちらの事業の日程をずらされるのであれば後援は出来ると思います。

委員：では、この件につきましては承認しないということで、その理由としては市の行事が入っているため、大変良いことだがということで説明をいただきたいと思います。

原案不承認

議案第44号 後援等名義使用承認（共催）について  
○平成28年度米原市教育会・教育研究会 合同講演会

【学校教育課】

原案承認

議案第45号 後援等名義使用承認（後援）について

【教育総務課】

○伊吹の森わくわくサマーキャンプ

原案承認

議案第46号 後援等名義使用承認（後援）について 【生涯学習課】

○宝くじ文化公演 由紀さおり・安田祥子 30周年記念コンサート

原案承認

議案第47号 後援等名義使用承認（後援）について 【教育総務課】

○2016年度まいばら協働事業提案制度東西東西(とうざいとうざい)プロジェクト  
「アイデア・メニュー大集合! 東西うまいもん選手権」

原案承認

## 6 報告事項

(1) 後援等名義使用承認（後援・共催）について

○ 出井幹子バレエ教室 第14回発表会 【生涯学習課】

○ 第17回近江カップ少年サッカー大会

○ 第16回少年少女野球大会 いぶきタケルカップ

○ 伊吹山音楽祭 2016

○ 第35回滋賀県スペシャルスポーツカーニバル

○ 平成28年度県民企画提案事業

「文産ファミリーコンサート～赤ちゃんといっしょ～」

○ 伊吹山夜間登山 2016「幻の伊吹蛭に出逢う旅」 【歴史文化財保護課】

○ 伊吹山ユウスゲまつり

○ 第12回米原市人権教育研究大会 【学校教育課】

○ 平成28年度米原市小学校教職員厚生事業

原案承認

(2) 平成28年度全国学力・学習状況調査にかかる米原市の自校採点の 【学校教育課】

結果および今後の取組について

事務局：これはあくまでも自校採点によるもの話で、今年の傾向ということですね。

事務局：はい、今年の傾向です。あくまでも参考程度でお考えいただきたいと思いま  
す。

事務局：正式には8月25日前後に毎年返ってくるので、それを見ないと分かりませ  
んが、昨年の市の学力状況調査の傾向と今回の結果で改善されたところなど  
はあるのですか。

事務局：4年間の推移を私なりに考えてみますと、回答を何も書かないいわゆる無答という子が減ってきていると思います。普段の先生方の書かせる、あきらめないで条件に合ったものを少しでも書くという指導は単年でなく複数年継続的にやっていただいているのではないかと考えています。

委員：自校採点ということですが、まず1つ目B問題が昨年に比べてこんなに差があるのはおかしいと思うのですが、県内でもよく似た傾向にあるとお聞きしましたがこれが少し気になりますね。無回答率が低くなったのは、昨年から盛んに書くようにと指導されていたことを今、思い起こしていましたが、各学校で書かせる指導が定着してきたのではというように前向きに読ませていただきました。二つ目は校内研究の関わりで特に小学校は授業改善に向けての取組をなさってもらっているということと、TT複数指導者、これは今加配が入ってどうなっているか全体的な状況が分かりませんが、TT指導をやってもらっていたらどんな成果があったかをしっかり聞き取って学校教育課でやってもらったらと思います。TTが必要であれば今後要求していかねばならないと思います。また中学校ではグループ学習など「教え合い」の学校文化が一定成熟していると考えられると、どこかの学校が書いておられるようですが、まだまだ教え合い学習が定着しているとう点数は当てられないと私は思います。人事訪問で回られた課長さんあたりどうでしょうかね。短時間ですが授業の様子を見ていて、やはり中学校は教師指導の黒板を背にした授業に偏っているのではないかと思います。ぜひこの辺はいろんな機会に話していただいて受け身の姿勢学習のみに頼らない授業展開をやってほしいなと思いますし、これは私自身の願いでもあります。先ほど説明されましたがいろんな要望も入っていますし、毎年説明される時にパワーポイントで説明されるように問題の一部を委員のみなさんに渡して、「こういう問題の時にこうだ」と説明しないと分かりにくいので次年度からはそのような形で提案してほしいと思います。数学では計算が付随する設問は正答率が低く課題であると、そのとおりに書いてあるのですが、図形の体積を求める時に計算がということは体積の求め方の公式が分からないから出来ないのか、公式が暗記できてないのか、そうすると公式を作る段階の指導がしっかりできていないのか、そういった分析をしないといけないし、そのような分析をした上で図形の授業をどうすれば良いかとなってくると思います。学校によってそれぞれ課題はあると思いますが、資料は資料として大事ですが、先ほど言いましたように問題も含めてセンターとしてもここはこうだなといった分析をしながら各学校に返していただけると良いと思います。これだけまとめていただくのは大変だったと思います。御苦労さまでした。

事務局：書くことに関して昨日も河南中学校で初任者研修の学校訪問がありましたし、双葉中学校でもありましたが、その中で授業の目当てと振り返りをしっかりと授業された先生がいました。振り返りも5分程度しっかり時間をとって今日は自分がこの課題に対してどう向き合ったか、そして自分が分かったこと、分からなかったことはこういうことだということを文章で書くスタイルで振り返りをされていました。そういうものがこれから米原市の方でも小中学校関係なく根付いていくと書く力の向上につながるのではないかと思います。

委員：授業の振り返りというのは、その時間にどういう学習をしたのか、学習したことが分かったのか分からなかったのかということになって、算数や数学で言えば分かったか分からなかったかになりますが、国語の場合はどうなのかということですね。最後の5分をどのような授業に使うのか、小学校の先生の考え方と中学校では違うと思います。中学校はある程度やはり基礎的な部分はきちんと定着させてこないといけないので。

事務局：今日、双葉中学校を訪問してきましたが前の授業で学んだことの振り返りを授業の最初に発表していました。1時間の授業の中の最後の時間に先生が意図的に振り返りの時間を作って確認しましょうと、さらに家に持ち帰って家で自分が復習したことも含めた振り返りの発表を授業の最初にして、本日のねらいに入っていた。そこはポイントかなと思いました。授業の中で先生が振り返りの時間を作って、今委員長が言われたように確かな定着まで確認しましょうと、それを家庭学習にどうつなげて自分なりに1時間の授業と家庭学習と学んだことの振り返りが出来てそれを発表する。そこまでいくと良いなと思いますが、家庭学習をどのように授業とつなぎ合わせるかというのが、今もセンターでその辺りを考えていただいています、そこをポイントしないといけないかなと思います。

委員：成果と今後の取組で挙げられているこの辺りを単なる報告だけでなく、各学校へしっかり根ざすように御指導いただけたらと思います。

### (3) 米原市立図書館サービス基本計画（案）について

【図書館】

事務局：図書館協議会の委員さんが図書館の運営にはかなり熱心に関わっていただいている部分もあって計画を作成する時に御意見をたくさん賜り、サービス基本計画の中に可能な範囲で埋め込んでくれています。また庁舎内の各課からの意見ももらい、厳しい指摘をいただいているのもある程度は柔軟的に対応し

ている部分もあります。最後のレクの中では米原市4万人前後の人口規模のまちで2つの図書館を運営していくことが厳しい現状にもある中で、2館をどれだけ効果的に運営していくか財政運営上厳しいところもありました。本来ですと専門性の高い職員を常において、よりサービスを向上させようという文言もありましたが、あえて一億総活躍時代という流れの中で図書館に勤務する人も働きやすい職場の一つにあっても良いのかなと、短い時間でも市民によって支えられている図書館というイメージも持っていこうということで、そういった思いも込められています。だからといって専門性が低い訳ではなく、米原市には学校図書館も含めて運営に携わってくださるたくさんのボランティアのみなさんもおられるので、その人たちの力を上手に借りましょうよといった思いも兼ねて市民に支えられて図書館運営をやっていきましょうといった書きぶりにはなっています。

委員：教育大綱、振興計画の絡みで十分配慮しながら基本理念の部分を作っていたでいるので良いかなと思います。大綱の時でも言いましたが「目指す」というのは漢字で表記するのですか。平仮名ですか。ここでは漢字になっていますが、振興計画ではどちらでしたか。

事務局：振興計画では平仮名です。

委員：そうすると、こちらも同じように統一してもらえると良いですね。最後に「学び合い」という文言を入れていただいているので良いなと思いました。

委員：高齢者施設への貸し出しというのは非常に良いなと思いました。若年層の図書館利用が減っているというのが、自分の子どもを見ていても思うのですが何か対策も必要になってきますね。どうしても電子媒体に移ってきますので、よろしくお願いします。

委員：資料の出し方ですが、若年層がどう推移しているのかの資料を作られると良く分かると良いと思います。

委員：図書館ではいろんなイベントをしてくださっていて利用される方も多く、良いなと思います。

事務局：小学校1年生には全員図書カードを持ってもらうようなことをやろうと、就学前の子どもたちは親御さんの関係で既に作っている子もいますが、小学校

1年生の段階でもしなかったら発行しますといったことも考えています。

委員：小学生で自分のカードが持てるとカードを使って借りたり出来るので良いなと思います。

事務局：親御さんも一緒に行きましょうよとなってくれることで、先ほどの若年層も含めて利用率の向上につながれば良いなと思います。

事務局：まだ案の段階ですので、これからパブリックコメントもいただき、修正していく機会もありますので何かありましたら御指摘等いただければと思います。

(4) 絵本のセット貸出における団体貸出冊数の変更について

【図書館】

(5) (仮称) まいばら認定こども園設置協議会設置要綱について

【学校教育課】

委員：平成30年の開園をめざすということでございます。ちょうど27日に訪問をさせていただきますので、またそのときに御説明等いただけたらと思います。

7 質疑応答

8 その他

9 閉会

次回

第7回定例教育委員会 7月21日(木) 午後3時30分～

山東庁舎 3階 第2委員会室

以上をもって第6回定例教育委員会を午後5時27分に終了した。